

CARTÓN AUTOR: JONÁS



COLUMN

ESPACIO ELECTORAL

INVERSIONES QUE ALIENTAN. EL "REY" JOSE ALFREDO



ELEAZAR FLORES

La información de la inversión la dio el mismo director general de General Motors México, Francisco Garza, añadiendo que, el hecho refuerza el COMPROMISO CON MÉXICO a largo plazo, luego de informar del éxito en ventas que se registró en 2025, al llegar a 198 mil 153 unidades vendidas en todo tipo de modelos, con un segundo lugar nacional.

Ojalá la vista de Marcelo Ebrard le alcance mirar a una de las firmas automotrices de mayor tiempo trabajando en México y de los cientos de miles de empleos generados en sus plantas de Toluca, Silao, San Luis Potosí y demás, ni duda que.

JOSE ALFREDO.- Con sinceridad sin rodeos, creo que se verá difícil encontrar a un mexicano que en cualquier estado de ánimo, no haya sacado de su RONCO PECHO, el mayor esfuerzo para intentar CANTAR, acompañado por la familia y/o amigos, una de las canciones de MAYOR SENTIMENTO, esas que en el lenguaje de JUAN PUEBLO se les llamaría LLEGADORAS.

A favor o en contra del amor, sobran melodías del inmortal JOSÉ ALFREDO JIMÉNEZ SANDOVAL, -claro que con mayúsculas-, pues en su PRIMER CENTENARIO de nacido, no vale compararlo con nadie de sus cientos de COLEGAS, -todos, lo que sigue de BUENOS, mínimo-, por lo que por la amplitud del tema mencionaré la que a mi juicio es la MÁS COMPLETA, por tocar al campo, mi orgulloso lugar de origen.

EL PASTOR, composición BUCÓLICA, según mi opinión; si no coincide, MUY RESPETABLE.

COLUMN

EL HUSMEADOR

Sheinbaum se ausenta de Davos mientras Trump domina el foro: México, fuera de la foto en el momento más crítico



DIRECTORIO

Daniel Castro Vallejo
Presidente

Francisco Ismael Ruiz Ríos
Director General Editorial

Fernanda R. Lopez
Edición Digital

Arturo Albíter Martínez
Alfonso Godínez Mendiola
Jorge Vera
Jesús Espinosa García
Tomás Flores
Columnistas

Alicia Rivera
Arturo Tlatepa
Valeria Vargas
Colaboradores

Leo Maximiliano
Diseño y edición

La presidenta Claudia Sheinbaum decidió no asistir personalmente al Foro Económico Mundial de Davos 2026, que se celebra del 19 al 23 de enero en Suiza, y optó por enviar una delegación encabezada por la secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, Alicia Bárcena, y la empresaria Altagracia Gómez, coordinadora del Consejo Asesor de Desarrollo Económico Regional y Relocalización (CADERR). La mandataria confirmó la decisión el 14 de enero durante su conferencia matutina, argumentando que prioriza la agenda interna y que sus representantes expondrán el "modelo mexicano de desarrollo con justicia social y enfoque ambiental". Esta será la segunda ocasión en que Bárcena acude al foro en representación presidencial, tras su participación en 2025 en paneles sobre cambio climático. La ausencia de Sheinbaum contrasta con la alta presencia latinoamericana y global en esta edición, considerada una de las más cargadas políticamente desde la posguerra. El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, llega con la delegación estadounidense más grande en la historia del WEF incluyendo al menos cinco secretarios de su gabinete, como el de Estado Marco Rubio, el de Tesoro Scott Bessent y el de Comercio Howard Lutnick para pronunciar un discurso clave y reunirse con CEOs globales. Otros líderes confirmados incluyen al presidente argentino Javier Milei (con ministros de

Economía y Relaciones Exteriores para impulsar reformas liberales y Vaca Muerta como proveedor energético), el ecuatoriano Daniel Noboa (con cuatro ministros enfocados en seguridad y comercio), el panameño José Raúl Mulino, el ucraniano Volodímir Zelensky, la presidenta de la Comisión Europea Ursula von der Leyen, el canciller alemán Friedrich Merz, el primer ministro español Pedro Sánchez, el primer ministro canadiense Mark Carney y el viceprimer ministro chino He Lifeng. En América Latina, el gran ausente es precisamente México, la segunda economía regional y principal socio comercial de Estados Unidos. Críticos, como el columnista Raymundo Riva Palacio en El Financiero, califican la decisión como un "desperdicio de oportunidad estratégica" en un contexto de presiones arancelarias de Trump, renegociación del T-MEC y necesidad de certidumbre jurídica para atraer inversión extranjera vía nearshoring. La no asistencia refuerza percepciones de continuidad con el aislacionismo de Andrés Manuel López Obrador quien nunca asistió al foro ni envió representantes de alto nivel durante su sexenio y genera críticas por dejar a México "fuera de la foto" en un momento de fragmentación geopolítica. Analistas señalan que, aunque Bárcena y Gómez pueden promover temas ambientales y empresariales, no sustituyen la voz presidencial en negociaciones informales de alto nivel. En

un foro donde Trump domina la agenda con su doctrina "América Primero" incluyendo amenazas a aliados por Groenlandia y tensiones en comercio global, la decisión de Sheinbaum podría costar visibilidad, inversión y posicionamiento en un año clave para la economía mexicana.

El gobierno defiende que el enfoque en lo interno no implica aislamiento, pero en Davos, donde se

cierran contactos que se traducen en miles de millones, la ausencia presidencial se percibe como un vacío difícil de llenar.

Como analista creo que hay un "temor" racional a un mal encuentro, pero es más una decisión política que podría costarle en inversión y visibilidad (como critican en redes).

Si escala la tensión con Trump, esto podría verse como un error.

Denuncias en redes exhiben presuntos abusos de policías ministeriales y opacidad de la Fiscalía mexiquense

Los testimonios, que se cuentan por decenas, describen un patrón reiterado de actuación: personas interceptadas en avenidas, gasolineras, inmediaciones de plazas comerciales o carreteras como la México-Pachuca, bajo el argumento de revisiones "de rutina" o infracciones menores.

VALERIA VARGAS
EDOMEX.

Tecámac / Valle de México.— Desde al menos 2023, redes sociales como X (antes Twitter), Facebook y YouTube se han convertido en un espacio de denuncia pública para ciudadanos que acusan a presuntos policías de investigación de la Fiscalía

General de Justicia del Estado de México (FGJEM) de participar en secuestros ex-
pres, extorsiones y detenciones arbitrarias, principalmente en municipios del Valle de México como Tecámac, Ecatepec y Los Reyes La Paz.

Los testimonios, que se cuentan por decenas, describen un patrón reiterado de actuación: personas interceptadas en avenidas, gasolineras, inmediaciones de plazas comerciales o carreteras como la México-Pachuca, bajo el argumento de revisiones "de rutina" o infracciones menores. Posteriormente, las víctimas relatan haber sido subidas a vehículos —algunos identificados como patrullas de la Fiscalía y retenidas durante horas en terrenos baldíos, tiendas de conveniencia cercanas a instalaciones ministeriales o incluso en agencias del Ministerio Público. ●



COLUMNAS



ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

¿El Estado de México es menos inseguro o es sólo el uso de indicadores a modo?

El discurso oficial da a conocer indicadores que debían incidir directamente en la percepción sobre la inseguridad, pues son disminuciones de delitos de alto impacto a doble dígito.

Pero al momento en el que algunas organizaciones dan a conocer su análisis, sobre todo, en delitos relacionados con la violencia letal, entonces los resultados ya no se ven de igual forma.

México Evalúa, al comparar cifras afirma

que México no es un país más pacífico y que tiene una reducción marginal de la violencia letal.

Se entiende que hablar continuamente sobre una reducción de los delitos de alto impacto sea una insistencia que viene desde el Gobierno federal.

El viernes publican la ENSU que hará enojar a más de uno.

PREGUNTA DEL DÍA

¿Están tan interesados en Estados Unidos en apoyar a México en temas de seguridad que hasta mandan una de sus aeronaves más equipadas que servir únicamente de pasaje para policías mexicanos que van a

Desde el año pasado y todo apunta a que como orden desde el Gobierno fede-

capacitarse? ¿Versión creíble o no la de la mandataria nacional, Claudia Sheinbaum?

ral, en los estados deben replicar que el combate a la inseguridad ha dado grandes resultados.

Los números desde las fiscalías y las dependencias estatales de seguridad pública, primero se tienen que reportar a la federación y luego ya se arma el discurso oficial.

Desde los Ayuntamientos, los estados y evidentemente la federación en todo momento hablan de los grandes números que se tienen en cuanto al combate a la inseguridad. Muchos de ellos son resultados que se presentan hasta en doble dígito, una situación que debía percibirse entre toda la población.

Desde los Ayuntamientos, los estados y evidentemente la federación en todo momento hablan de los grandes números que se tienen en cuanto al combate a la inseguridad. Muchos de ellos son resultados que se presentan hasta en doble dígito, una situación que debía percibirse entre toda la población.

En lo que va del año, el discurso oficial que se maneja desde la administración estatal es que en la entidad se registran cifras históricas a la baja en los delitos de alto impacto y en homicidios dolosos hasta en un 54% en el promedio diario septiembre del 2024 a diciembre del 2025.

El robo de vehículos en un 55%, la extorsión en un 37% y el secuestro hasta en 35%. En la conferencia de prensa conocida encabezada por la mandataria federal, Claudia Sheinbaum la semana pasada

incluso se comentó que gracias al trabajo conjunto de la federación y el estado se han detenido a 2 mil 426 personas en 15 meses.

MÉXICO EVALÚA INSISTE QUE NO SE VIVE EN UN PAÍS MENOS VIOLENTO, AUNQUE SE REGISTRA UNA DISMINUCIÓN MARGINAL DE LA VIOLENCIA LETAL

El manejo de los indicadores de parte del Gobierno federal ha permitido que los datos reflejan esa disminución que parece increíble y que definitivamente no se percibe entre la población, al menos hasta que no hagan un cambio en la metodología para medirla.

De acuerdo a México Evalúa y el análisis que hacen sobre la Violencia y Pacificación Estado por Estado, el primer párrafo parece explicar lo que ocurre.

“Finalmente México es un país más pacífico? No. ¿Tenemos una reducción marginal de la violencia letal en el último año? Si. Sin embargo, no podemos afirmar que estemos en el inicio de un proceso de pacificación sostenida. La realidad es que continuamos inmersos en la era más violenta de la historia del país: sólo en la última década, la violencia letal aumentó 72.6% en el ámbito nacional.”

Mientras el feminicidio y homicidio doloso presentan una tendencia a la baja, otros como los delitos que atentan contra la vida y la integridad corporal, pero principalmente las personas desaparecidas y no localizadas registran un alza considerable.

En la clasificación que hacen sobre los datos absolutos de violencia letal por tipo de delito a nivel estatal el año pasado a noviembre, el Estado de México se encontraba en la cuarta posición.

Presentó una reducción aunque marginal que le permitió disminuir dos po-

siciones porque en el análisis anterior se ubicó durante varias ocasiones en el segundo lugar indiscutible.

Al hablar de la violencia letal, México Evalúa toma en consideración cinco delitos, el homicidio culposo, el doloso, el feminicidio, otros delitos que atentan contra la vida y las personas desaparecidas y no encontradas.

En la sumatoria total del año pasado hasta noviembre, destaca que el Estado de México es el cuarto lugar con 4 mil 838 casos.

Destacan el homicidio doloso, el culposo y los otros delitos que atentan contra la vida.

Pero en el plano nacional, sin duda, los otros que atentan contra la vida que es el tercer lugar; las personas desaparecidas el noveno lugar y sobre todo los feminicidios son los que tienen el registro más alto, ya que ocupa el primer lugar si se toma en consideración el número total de casos.

En lo que toca al porcentaje de estos mismos delitos, entonces el más frecuente es el de otros delitos contra la vida y el homicidio culposo. Pero ocurren el 7.1% de delitos en todo el país, lo mismo que en la Ciudad de México y por debajo de Guanajuato y Baja California.

Ahora que si hablamos de víctimas, primero, en el estudio anotan que la mitad de las víctimas están en sólo ocho estados.

El cuarto es el Estado de México, apenas por debajo de la Ciudad de México.

PRÓXIMO VIERNES ENCUESTA NACIONAL DE SEGURIDAD PÚBLICA URBANA.

El próximo viernes, el INEGI va a publicar el ENSU que seguramente molestará a alcaldes como Ricardo Moreno y Azucena Cisneros, así como otros morenistas...

... Que esta cifra representa que el 92 por ciento de los municipios del Estado de México ya se encuentran incorporados a este mecanismo tecnológico, mientras que solo Aculco y Rayón permanecen pendientes de iniciar el trámite...

... Dicen que la incorporación a la plataforma no solo implica la firma de convenios, sino la responsabilidad de cargar y actualizar información estratégica para el sistema anticorrupción, relacionada con el registro de servidores públicos que intervienen en procedimientos de contrataciones públicas y de servidores públicos y particulares sancionados, denominados Sistemas 2 y 3 respectivamente...

... La pregunta salta: ¿Ya se aplicó esta “herramienta” en el ayuntamiento de El Oro?...

DERECHO DE PICAPORTE

COLUMNAS



ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA.

- PresidentA Sheinbaum en Edomex.
- Oposición vs. Reforma Electoral.
- Diablos Rojos, invictos.

La Gobernadora Delfina Gómez Álvarez nuevamente se reunió con los colegas periodistas, pero ahora del Valle de México, del oriente y de la región de los volcanes, y fue en su natal Texcoco, (municipio que en esta administración estatal es y seguirá siendo en el próximo sexenio la capital política del Estado de México) desplazando al Atlacomulco de algunos ex priistas, la mandataria acude personalmente al otro extremo del territorio mexiquense con el propósito de cubrir lo más que sea posible la totalidad de la entidad. Los miembros del gabinete delfinista que no asistieron al pasado encuentro realizado en Toluca, ahora sí hicieron presencia. Cabe señalar que, de todos los secretarios del equipo de la gobernadora, solo una tuvo la atención de reunirse con los periodistas mexiquenses, no en una sino en varias reuniones con motivo de fin de año, y fue la Secretaría de Desarrollo Económico, Laura González Hernández. Muy bien por la gobernadora, ojalá sea más seguidos, por lo menos una vez al año ¿Qué no? ... NOTAS CORTAS: El dirigente estatal del PVEM en el Estado de México, José Alberto Couttolenc Buentello,

sostuvo una reunión de trabajo con las presidentas y presidentes municipales de los 19 Gobiernos Verdes ... El líder moral del SUTEYM, ex diputado local y Presidente de la Asociación Civil, “Proyecto Social Naucalpan”, David Parra Sánchez, aseguró que el 2026 será para el colectivo que lidera, un año más de compromiso con la comunidad, esto al arrancar sus actividades programadas a desarrollar durante el presente año, en comunidades, colonias, barrios, fraccionamientos urbanos y residenciales del municipio.

En la colonia de San José de los Leones, afuera de la Iglesia del Niño de la Salud, con una gran jornada de salud, en donde dispusieron de servicio médico general. Reiteró su propósito de seguir impulsando la salud, educación, deporte y cultura, entre otros, en favor de las familias del municipio, con el fin de recuperar y reconstruir el tejido social ... Lamentable accidente ferroviario en España, donde, por cierto, tienen un gobierno vanguardista y progresista, es decir, de izquierda, y sin embargo, la derecha española no culpa al gobierno como lo hace la derecha mexicana contra la 4T ... Qué tengan un excelente martes, raza ...

COMENTARIOS Y MENTADAS:

GDINEZALFONSO@HOTMAIL.COM

Síguenos también en Facebook en Derecho de Picaporte y en Derechodepicaporte.com

EL ENTERADO

Desconcierto causó el arribo del avión de EU

Tratan de desestabilizar a los CUSAEM

Focos rojos en el ayuntamiento de El Oro

Controversias en Edomex por reforma electoral

Habrá más vigilancia anticorrupción estatal

... El arribo de un avión militar Hércules C-130 de Estados Unidos, en Toluca, generó preguntas por el contexto de presión contra el narcotráfico, pero el Gobierno mexicano aclaró que fue un vuelo autorizado para actividades de capacitación conjunta, coordinado con el Gabinete de Seguridad, conforme a acuerdos bilaterales, y no un acto de incursión militar, descartando la necesidad de aprobación del Senado, dado que no implicaba tropas extranjeras en misión ofensiva...

... La presencia del avión se da en medio de la presión de la Unión Americana a México, por el combate al fentanilo y el crimen organizado, lo que aumenta la sospecha de cualquier movimiento militar extranjero...

... Para esto, el Gabinete de Seguridad confirmó que el vuelo del C-130 fue autorizado y es parte de la colaboración bilateral en materia de seguridad...

... Hasta hoy se supo que, el objetivo de la presencia del avión de los vecinos del norte, es para entrenamiento y coordinación entre las fuerzas armadas de ambos países, un proceso autorizado desde meses antes...

... Quiérase o no, el aterrizaje por la magnitud de la aeronave, detonó preocupación social y desconcierto, por las condiciones políticas que vive nuestro país, con el gobierno del Presidente Donald Trump...

... Después de casi 80 años de exis-

tencia de Cuerpos de Seguridad Auxiliares del Estado de México (CUSAEM), hoy en día, los elementos de guardias y vigilancia pertenecientes a la corporación cuentan con un beneficio inédito e histórico, logrado a través de sus nuevas autoridades...

... Sin embargo, grupos ajenos al corporativo policial, incitados por supuestos líderes sociales, insisten en tratar de desestabilizar y desvirtuar, tanto la imagen como los beneficios obtenidos para la agrupación, como seguro de vida, atención hospitalaria, incremento a sus percepciones y prestaciones salariales, haber finiquitado salarios de jubilados, equipamiento de vehículos, entre otros, pero, sobre todo, darle transparencia a los recursos que emanan de sus servicios...

... El uso indiscriminado de sitios web, como el Facebook, ha provocado la real desorientación de la opinión pública...

... Hasta acusaciones falsas a las autoridades, sin fundamentos, y con mucho dolo, aparecen diariamente en las redes sociales...

... Motivado por esta situación, el jefe de los corporativos auxiliares, Carlos Javier Álvarez Cárdenas, desmente categoríicamente informaciones donde se descalifica lo obtenido para los elementos, en el corto plazo de la actual administración, y señala que todo programa o plan de trabajo, lleva su tiempo...

... “No se puede de la noche a la mañana hacer los cambios necesarios para transparentar el quehacer cotidiano de una corporación que venía arrastrando problemas fundamentales para su desarrollo”, señala...

... Continúan los focos rojos en el ayuntamiento de El Oro donde los habitantes insisten en la destitución inmediata de la alcaldesa, la morenista Juana Elizabeth Díaz Peñaloza, a quien acusan de haber provocado un desorden administrativo que se ha reflejado en el despliego injustificado de trabajadores, una deficiente prestación de los servicios públicos y hasta el cie-

... Que un exceso de nuevas normas puede complicar los procesos para los ciudadanos y los propios órganos electorales...

... O bien, que malas reformas podrían abrir la puerta a nuevas formas de control o coacción del voto si no se vigilan bien...

... Continúan los focos rojos en el ayuntamiento de El Oro donde los habitantes insisten en la destitución inmediata de la alcaldesa, la morenista Juana Elizabeth Díaz Peñaloza, a quien acusan de haber provocado un desorden administrativo que se ha reflejado en el despliego injustificado de trabajadores, una deficiente prestación de los servicios públicos y hasta el cie-